Número suelto 5 cts.

DIARIO REPUBLICANO (EDICION DE LA TERDE) Año IX,-Número 3148

En la isla al mes ptas,1'50 Resto de España Extranjero

Mahon sábado 5 Septiembre de 1914

Redacción y Administración Calle Nueva.—Teléfono, 123

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA (Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

LUULUUUUUUUUUUUUUUU

Barcelona 5, 6'15.

Declaraciones El ministro de la Gobernación dijo a los periodistas que en todos los Ayuntamientos de Francia se han fijado las declaraciones de Lerroux favorables a la intervención de Espana al lado de Francia e Inglaterra.

Lamentó el señor Sánchez Guerra que sea un español quien así compromete a la patria.

Los periódicos anunciaron estas noticias en sus transparentes y esto causó el efecto de una bomba.

Tumultos

Frente a los transparentes formáronse compactos grupos en los que se comentaban las noticias.

voces de imuera Lerroux! [Abajo la guerra!

Con gran rapidez se organizó una manifestación que el llegar a la Puerta del Sol engrosó considerablemente. Frente el ministerio de la Gobernación se dieron vivas al gobierno y a la neutralidad.

En la piaza de Santa María y del Angel arreciaren los gritos contra Lerroux y los mueras a la guerra.

A las ocho y media de la noche el aspecto de la Puerta del Sol era imponente.

Un grupo numerosisimo se dirigió a la Casa del Pueblo radical y

apedreo el edificio. Sin dejar de gritar, los revoltosos subieron en tropel y rompieron los

muebles y enseres. Los socios que se asomaron al

balcon fueron apedreados y para defenderse lauzaron sillas y botijos. Crece la revuelta

En la calte resulto herida una persona y este hecho agravó el tumulto.

La señora del general Luque recogió al herido en su auto.

Los manifestantes no cesaban de allbar y de apedrear. Rompieron to-o dos los cristales, incluso los de las casas vecinas a la Casa del Pueblo.

Un grupo repitio el asalto y destrozó cuanto anteriormente había quedado en pié.

Frente al Circulo Militar se, vito. red al ejército. Al llegar a la redacción de España Nueva», los manifestantes vitorearon a Pablo Iglesias.

Cuando llegó la policía para proteger la Casa del Pueblo radical los revoltosos volvieron a la Puerta del

Muchos por la calle del Arenal se dirigian a la plaza de Oriente. La policía los contuvo.

Repentinamente arreció el multo.

Cargas

En este momento la revuelta tomó caracter imponente y se daban mueras a Lerroux y a Romanones. La policia cargo sobre la multitud

y empezó a repartir sablazos. Se produje una enorme confusión, tigos.

hubo sustos, carreras, empellones griterio.

Una comisión

Constituyeron una comisión que subió a conferenciar con el ministro de la Gobernación, señor Sacchez Guerra.

Este estaba ausente.

Recibió a la comisión el Director General de Administración, a quien dijeron que el pueblo desea la neu tralidad.

Dicho funcionario dijo que transmitiria estos deseos al gobierno e indicó la conveniencia de redactar un mensaje.

Los comisionados prometieron que así lo harian.

Al salir la comisión fué ovacio. nada.

Detalles

La enorme muchedumbre que se Frente a una redacción se dieron laglomeró interrumpió la circulación. A los coches y tranvías subieron oradores improvisados.

> A las once de la noche la policia repitió las cargas.

Los gritos y protestas alcanzaron a todas partes.

Un grupo quiso dirigirse el hotel del señor Lerrouz y a la imprenta de «El Radical». La policía le cortó el paso. Tamb én evitó que volvieran a la Casa del Pueblo.

A media noche se restableció la tranquilidad, a pesar de que en los barrios bajos no se había calmado todavia la excitación.

La guerra en Occidente Los radiogramas del trust dicen

que el gran combate últimamente librado tuvo un resultado indeciso.

Dicen de Paris que desde el miércoles no se ha combatido en la región de Compiegne.

Se confirma que en dicho día la scaballería británica derrotó a la ale-i alemán en Tripoli, de la cual di

Al norte los beligerantes ocupan las mismas posiciones que ayer. Un oficial ing és herido, que acaba de llegar a Paris, dice que los aliados el miércoles desarrollaban la ofensiva en un frente de varias mi-

quierda se retiraban. La prensa de Londres inserta noticias recipidas por buen conducto.

llas y que los alemanes del ala iz-

Se dice en ellas que sie e destroyers. alemanes llegaron a Kiel muy averiados y que otros fueron echados a pique.

mEn la casa zoonsistorial de Long dres se celebro un mitin grandioso presidido por el jefe del gobierno senor Asquith. Asistieron los señores Churchilly Balfcur.

El señor Arquith en su discurso desarrolló los conceptos siguientes:

Tenemos fundados motivos de orgullo y confianza en el desarrollo de la guerra. A la recluta voluntaria han acudido trescientos mil hombres.

El gobierno y el pueblo inglés hubieran faltado a solemnes obligaciones si no hubieran obrado como lo han hecho.

Era preciso poner todas nuestras fuerzas para vengar los intolerables ultrajes cometidos en Bélgica ante-muchos tes-

Al trágico triunfo de la fuerza sobre la ley, la justicia y la libertad, sería preferible que Inglaterra borrase las páginas más gloriosas de su historia

Denunció el orador las tropelías perpetradas por les germanos, los impuestos exigidos a las poblaciones belgas indefensas, que constituyen dijo, actos de verdadera pirateria.

-El señor Asquith condenó el sequeo de Lovaina y dijo que la destrucción de sus edificios es el mayor crimen cometido contra la civilización y la cultura desde la guerra los de treinta años.

Exacró el saqueo y los despojos inícuos que siguieron a la toma de Lovaina y declaró solemnemente que Inglaterra defiende el respeto al derecho, a la justicia y a la dignidad.

La destrucción de Lovaina, repitió el primer ministro inglés, es una mancha indeleble que ha caido sobre el honor de Alemania.

En Bruselas escasean las subsistencias. Algunas bombas arrojadas por los aviadores alemanes sobre Amberes hirieron a 24 personas y causaron destrozos en algunos edificios.

El rey Alberto ba visitado los lugares de la catástrofe.

Se reciben gravisimas noticias de Pa-

NOTA DE LA REDACCION -La conferencia no concreta tales noticias.

La guerra en Oriente

Oficialmente ha vuelto a confirmarse que los rusos tomaron Lemberg, después de infligir tremenda derrota a los cinco cuerpos de ejército austriacos que defendian la ciudad.

El primero del actual los austriacos intentaron forzar el centro ruso hacia Lubiin.

Fueron duramente escarmentados, sufriendo otra terrible derrota.

NOTA DE LA REDACCION.—Hasta esta tarde no hemos recibido la conferencia telegráfica, que extractamos apresuradamente sin tiempo para ordenarla. y estudiarla. Dispensen, pues, los lectores, ys que los motivos de este apresuramiento no nos son imputables.

alcance

Barcelona 5, 11'20.

Alemanía e Italia

El gobierno alemán ha dirigido una enérgica reclamación al gobierno italiano por la detención del cónsul cuenta en una de mis conferencias en Francia de periódicos españoles. anteriores.

En Roma quince diputados han pedido al Gobierno que formule una energica protesta por los procedimientos que emplea Alemania en la

Rumores alarmantes

En Burdeos corren rumores de que los alemanes han destruído los acueductos que surten de agua

Añaden que en dirección de Versalles se oye un terrible cañoneo, que Versalles entero está ardiendo y que los aliados tuvieron que replegarse en Fointainebleau, abandonando muertos, heridos y municiones de boca y

Estos rumores no se han confirmado y se considera son absurdos, dada la situación que ocupaban las fuerzas beligerantes.

El avance de los rusos Toda la región de Galitzia, excepto Cracovia y alguna otra plaza fuerte, está en poder de los rusos.

La ocupación de Lemberg abre a los rusos el camino de Viena.

Se asegura que el plan del generallsimo de los rusos es amagar un movimiento sobre Viena, avanzar so-

bre Silesia y unirse con los rusos que bajarán de Polonia, avanzando juntos a Berlín, atravesando para ello el territorio austriaco.

El gran duque Nicolás ha telegrafiado ai Czar dándole cuenta de la tomaide Lemberg.

Contra las comunicaciones

Los ing eses han cortado el cable que unia a Alemania con los Estados | han ocupado siete islas cerca de Unidos.

Un combate dirigido por el Kaiser

Noticias llegadas de Berlin dicen que el Kaiser en persona ha dirigidoun ataque llevado a cabo contra e centro del ejercito francés.

Una salida

Las tropas alemanas que guarnecen la plaza fuerte de Koenisberg intentaron una salida, siendo rechazadas por los rusos.

Lo que cuentan algunos españoles Han llegado a la frontera 340 es-

pañoles procedentes de Paris. Todos ellos están faltos de recursos, a pesar de que alguno ha dejado más de noventa mil francos en va-

lores. Refieren que el día primero del actual reinaba en París terrible angustia.

Les aeroplanos alemanes lanzaban bombas a cada instante.

Nadie se atrevía a salir de sus casas. Centenares de personas duermen en los tuneles del metropolitano.

Añaden que la impresion dominante en Paris es que si no se logra impedir que los alemanes lleguen a ponerse atiro de la capital, antes que sufrir el bombardeo les dejarán entrar libremente para evitar la destrucción de los edificios y el estéril derramamiento de sangre.

Una mujer española repatriada asegura que vió caer dos aeroplanos que habían sido destruídos por los soldados franceses, desde las azoteas.

Antes de esto cayó una bomba que mato a quince personas.

Las anteriores noticias las refieren los españoles repatriados de París.

Contra Lerroux

En San Sebastián se trata de organizar un acto de hostilidad contra el jefe de los radicales don Alejandro Lerroux, a con= secuencia de los pasquines que de su artículo en «Le Journal» han aparecido en Francia, en los cuales se muestra el convencimiento de que España romperá la neutralidad.

Contra la prensa española Los gendarmes impiden la circulación Concentración

Se han concentrado numerosas fuerzos austriacas en las proximidades da Trento.

Dichas fuerzas cuentan con doscientos cañones.

Manifestaciones en Madrid

Te egrafian de Madrid que hop se ha formado también algunos grupos en la Casa del Pueblo y en las cercanías de las embajadas y consulados.

Muchos se han dado cita para reproducir hoy la manifestación en la Puerta del Sot.

El señor Sánchez Guerra ha convocado a los periodistas y a los directores de periódicos con el fin de evitar que exciten a la opinión.

Canoneo

De San Sebastian telegrafian diciendo que se tienen noticias de que ha comenzado el cañoneo contra algunos fuertes de Paris.

El ruido de los disparos se percibe desde la capital, efectuándose la lucha a unos diez kilómetros de la primera linea de defensas.

Derrota de los franceses

Añaden los telegramas de San Sebastián que los alemanes han roto el centro de los franceses, replegándose después de haber tenido unas 35.000 bajas. Los alemanes tuvieron 15.000, se-

gun dicen ellos. Parece que h iy una tregua en la

La expectación es inenarrable.

Japoneses y alemanes

Dicen de Tekio que los japoneses Kiao-Tchao, sembrando un millar de minas por aquellos alrededores.

Inglaterra y Francia El gobierno inglés ha publicado una declaración oficial diciendo que Inglaterra seguirá unida a la suerte que corra Francia, sea buena o mala.

Agrega la declaración que toda división sería el principio de una derrota.

Varias noticias El crucero español «Cataluña» ha salido para Fernando Póo.

El ministro yanki en Amsterdam ha dirigido al gobierno de los Estados Unidos un informe de las atrocidades cometidas por los alemanes.

Los técnicos aseguran que a fin de mes Rusia enviará a Alemania dos miilones más de hombres.

Los montenegripos han derrotado a los austriacos cerca de Vilet.

La policía inglesa ha detenido en Londres a un altísimo personaje alemán, acusado de espionaje.

Dicese que Amberes y Liburgo están libres de alemanes.

ESPECTÁCULOS

TEATRO PRINCIPAL:-Las person's que anoche asistieron al ensayo han formado buen concepto de las facultades líricas y artísticas de la cupletista Lola Durán, que esta noche debutará. Mañana. domingo, las secciones de costumbre.

En todas escogidas proyecciones. TEATRO DE VERANO.--Una sección hoy y tres mañana. Del programa de proyecciones forma parte la colosal

cinta «Toda acción culpable se expía». NUEVO CINE.—Inauguración de la temporada; magnifico programa en el que figura la grandiosa película de gran longitud «Las pascuas rojas». Además otras preciosas proyecciones.

Mañana domingo secciones a las seis

y cuarto y a las nueve. CINE CONSEY.—Secciones para hoy a las nueve y para mañana a las seis y a las nueve. Interesantes estrenos, entre ellos la famosa película de 2.400 metros «La alegría es peligrosa». Otras proyecciones selectas.

CRONICA LOCAL

Hallegado a este puerto con cargamento de explosivos según dicen, el buque de guerra español «Marqués de la Victorian.

El acreditado Restaurant Font estos días de fiesta estará abundantemente pro visto de manjares bien condimentades para servirlos a precios económicos ea el propio local o a domicilio. Se reservan comedores mediante aviso y se admiten encargos de toda clase de comidas.

Promete ser un acontecimiento comercial la reapertura del local del acreditado establecimiento «El Bazar», situado en la calle de Hannover.

En dicha tienda se han hecho importantes obras de restauración y embellecimiento y al mismo tiempo se ha surtido de gran cantidad de variados géne-

Felicitamos al dueño del comercio expresado nuestro amigo particular don Francisco Pops y deseamos vea recompensados sus esfuerzos por montar un establecimiento digno de esta culta ciu-

Tipografía Mahonesa, calle Nueva, Mahón

Comerciantes e Industriales =

La nueva lámpara "NICRH"

ha resuelto el problema del alumbrado eléctrico económico Todos los arcos voltáicos deben sustituirse por la nueva lámpara NITRA

Consumo medio watio por bujía: una lámpara "NITRA" de 200 bujías consume como una lámpara de filamento metálico de 100 bujías o una de filamento carbón de 25 bujías.

TiPOS 200, 400, 600, 1000, 1500, 2000 y 3000 bnjias

Desaparecieron las molestias de los arcos voltáicos

De venta en todas las Centrales y Establecimientos de Electricidad y A. E. G.-Thomson Houston Ibérica (S. A.)

MADRID - BARCELONA - BILBAO - GIJÓN - VALENCIA - SEVILLA - ZARAGOZA

event losment him maseon en car

. Bilengue of theres als as dense a

lautor ist commisq wit is sup on with

HAGA UNA PRUEBA CON EL Sunlight Jabón

Ningún argumento á favor del Jabón Sunlight es más convincente que la prueba del Jabón. El Jabón Sunlight está hecho para ayudar y, en efecto, ayuda. Facilita el trabajo pesado y,

disminuyendo el constante frotar y golpear, hace la labor sencilla y perfecta.

> El Jabón Sunlight es un excelente obrero, le ahorra di-

nero, trabajo y ropa. ENSAYELO.

Lamiguid or senor Sanchez Gue-

stire northonous sociations so f

Engred length and the server server

topics compagnic informed secon

les neithe definedes no see out att

noticias en sus transparentes y esto

compromete a la pairie.

cad migd anu sh plosts is dayso

se comentaban las noticias

De venta en farmacias, Dro-

Premiadas con al las recompensas en todas las Exposiciones a que han concurrido.

obgrotheb usid sommenns, once and

chinatah ad asalogi sibilog s.

Offices oue Amberes williburge

delive action appairtual toloni

STAGOIGES OF ODERLINE DELIG

GRAN PREMIO en la Exposición Hispano Francesa en ZaraHOUFIDE SOUFIRES

se rec'hen que l'am la militar de l'an medicar ek

Office de voice de confirmatse

DE EXCELENTES RESULTADOS PARA LAS ENFERMEDADES DEL ESTOMAGO Y NERVIOSAS

Pidase en las comidas

mejor Agua de mesa

dies) a conveniencia de redacier u

aup goralizaroro kobsholerinos a. l

ea eug eadminheachm em tent bi

nerales. 2011 19. Dup itá parestinam Concesionario exclusivo para Cataluña y Baleares, Federico Muñoz, Rosellón 222, bajos, Barcelona Depósito en Mahón: Eduardo Cabiró, Cardona y Orfila, 11.

guerías y Depósitos de Aguas mi-

Proveedor de la Real Casa y de pañía Internacional de los coches camas.

reics bajos no se nabis caimado roda-

La guerra en Occidente

dinamaminiù siadmico, nana le sup

brade tuyo un resultado indeciso.

William of the transmission of the transmissio

vis is excitación.

Un grupo numerosisimo se diri-

Sin dejar de priter, toe revoltosos

ia Casa del Pueblo radical y

tomerend ches pasconstrejas». Además

deja lugar a duda que, de entre sus similares, el «Kolhistol» es el re-constituyente que contiene mayor cantidad de «fósforo orgánico asimilable»; y el que en virtud del «ranadio» que contiene, por ser este un agente de oxidación constante aporta al organismo el «oxígeno en estado naciente», el cual destruye las toxinas e impurezas que tiene el organismo enfermo, facilitando la absorción y asimilación de los materiales nutritivos que necesita éste para su desenvolvimiento.

Debido a su excelente composición en «Acido melánico, Arrhenal, Kola, Glicerofosfatos, Fornlato y Vanadato»; supera y sustituye con ventaja a las emulsiones de bacalao, jarabe y vino yodotánicos, jarabe de rábano yodado, etc., por ser estos compuestos poco estables y de los cuales se necesitan muchos frascos para producir de una manera muy incierta el efecto deseado.

Siendo su composición idéntica a los Histógenos, Forcígeno, Fosphorrenal, etc., supérales a estos por contener en menor cantidad igual proporción de principios activos y por ende resulta más económico.

Está indicado el «Kolhistol» en toda clase de Anemias, Falta de apetito, Crecimiento, Neurastenia y Convalescencia de todas las enfermedades.

GOCAS GEDE

Curan instantaneamente el dolor de muelas por fuerte que sea

PRECIO DEL TUBO 0'60 PESETAS